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СУДАКОВ:

Приближающееся 50-летие 
Победы советского народа в 
Великой Отечественной войне 
стало временем интенсивного 
брожения умов. Везде в мире, 
где война оставила след, вы
ходят книги и научные иссле
дования, проходят конферен
ции и встречи ветеранов. И все 
это или попытка честно понять, 
чем была Победа, или завуали
ровать ее значение и масштаб. 
К профессору Валерию СУДА- 
КОВУ меня привело желание 
поговорить о свойствах памя
ти, человеческой и историче
ской.

-  Никогда раньше не принима
ла политическую акцию как лич
ную обиду. Но когда президент 
Франции Ф.Миттеран не пригла
сил нашего президента участво
вать в торжествах по поводу вы
садки союзников в Нормандии, 
среагировала как на занозу, кото
рую не могу извлечь...

- Знаете, генерал Ш арль де 
Голль не поступил бы так никогда. 
А Миттеран просто не является 
наследником движения С опротив
ления.

-  Но откуда такая избиратель
ность его памяти?

- Мы не памятливы от сквер- 
ноты нашей жизни, от бескульту
рья; они - от ожирения, тучности 
и ч р е зм е р н о го  благополучия . 
Л ю бой цивилизованны й народ 
должен отдать должное предста
вителям другого народа, внес
шим вклад в победу над ф аш из
мом. Мне жаль, что на торжествах 
в Варшаве, которую просто спас
ла Советская Армия, не дали сло
во Ивану Рыбкину. Мне неловко, 
что французы унизили себя как 
великую нацию. Европейцы лю 
бят твердить о приоритете веч
ных ценностей - добра, гум аниз
ма, и одновременно, пользуясь 
нашим нынешним временным о с 
лаблением, демонстрирую т явное 
неблагородство. Но, как заметил 
классик, ничто не уходит бесслед
но. За это еще будет стыдно их 
потомкам.

-  Семь лет жизни вы отдали 
работе над “Книгой Памяти” Во
логодской области и можете су
дить об отношении людей к Побе
де...

-  К сожалению, наше общ ест
во все всегда пытается оценить в 
последний момент. Не культиви
руется традиция постоянного ува
жительного отношения к прош ло
му, как будто мы не являемся 
наследниками результатов вели
ких деяний, размышлений наших 
предшественников. Но объектив
но мы являемся наследниками, 
сознаем мы это или нет. Н икако
му народу не принять это наслед
ство. Оно только наше.

-  Традиции наплевательского 
отношения к  прошлому семьде
сят или более лет?

-  Это скорее проявление зам к
нутости народа, которому сп о 
собствовала государственная по
литика в течение семидесяти лет, 
когда народу постоянно твердили 
о его величии. И достоинство

Победу эту
время не затм ит 99

обернулось слабостью. И как ве- 
ликий  народ, мы быстро усвоили 
снисходительное отнош ение к 
себе. А надо быть к себе предель
но строгим. Величие не постоян
ная, застывш ая величина, оно 
должно подниматься и проявлять 
себя в новых поколениях;

-  Серьезный нравственный 
кризис в стране наложил отпеча
ток на отношение к  Победе?

- У меня самого, как у многих, 
есть негативный социальный опыт, 
но, невзирая на современную с и 
туацию, огрехи в сознании, пони
мании, акцентах, уверен: эту По
беду никакое время не затмит. 
Меня убедила в этом недавно 
прошедшая в Вологде конферен
ция юных исследователей войны 
"Живые и павш ие” . Наши нынеш
ние школьники, молодежь несут в 
себе память о Победе. Для них 
Отечество, мир, свобода не от
влеченные понятия. 160 человек 
из 23 районов области результа
тивно поработали на ней. Слыша
ли бы вы овацию, в которой пото
нули слова бы вш его военного 
комиссара, участника Парада По
беды 1945 года А.Н.Преснухина: 
“ Нас не будет, вы - будете; 
встретьте достойно 100-летие 
Великой Победы” . Наследники 
Победы - не одно поколение со 
ветских людей. Обращение к ито
гам Великой Победы становится 
нашей национальной традицией.

- С ощущением гордости за 
Победу вам приходилось сталки
ваться сейчас?

- С этим ощущением я, как и 
многие, жил и живу. Из детства 
помню: никто из односельчан ни
когда не подвергал сомнению ни 
Победу, ни потери. Горечь, боль, 
тоска, одиночество молодых сол
даток, стареющих вдовами... По
везло тем, у  кого были дети. Смот
рите, сколько почтения к воину- 
защ итникувотвэтом  письме: “ Мой 
отец погиб и похоронен на М а
маевом кургане. Его воинское 
звание - солдат..." Но такого зва
ния нет, есть звание рядовой. И 
не случайно именно солдату по
святил свои воспоминания мар
шал Жуков. Из 177538 волоокан,

по ги б ш и х  на ф ронтах, 
135034 человека - рядо
вые, ефрейторы, матро
сы. Как в деревне глав
ное действующее лицо 
пахарь, сеятель, так на 
войне - солдат, вчераш-  ̂
ний крестьянин. Говоря о . , 
Победе, надо п о м н и т ь :^  
это победа нравственных- „  
устоев нашей деревни. Я 
не знаю, выдержали бы 
мы войну сегодня,,, 
имея в себе того нравст
венного содержания, той 
любви к земле.

-  Мне кажется, что 
многолетняя работа ог
ромного числа людей над 
“Книгой Памяти” - это 
своеобразное восстанов
ление личной связи с оте
чественной историей и 
землей. Вы ведь в  Рос
сии первыми оказались?

- Мы, безусловно, первые... 
Идея возникла во время работы 
над книгой “ Мемориал". Мы убе
дились, что необходимо создать 
литературный мемориал вологжа- 
нам, не вернувшимся с войны. 
Это уникальная научно-исследо
вательская задача - составить пер
сониф ицированный ряд участни
ков крупнейш его исторического 
события XX века. Ощутить мас
штаб начатого семь лет назад 
удалось только сейчас, когда из
дано 20 и находятся в типографии 
еще 11 томов.

-  В канун Победы называются 
разные цифры понесенных утрат: 
20, 29 и даже 40 миллионов. Про
комментируйте их как историк.

- Не хочу их комментировать, 
ибо они не содержат ответа на 
главный вопрос: кто эти люди 
персонально. Конечно, страшны 
потери военнослужащих, но от 
войны всегда больше страдает 
гражданское население, оно гиб
нет больше, чем те, кто в окопах с 
обеих сторон, и потери пр'Ьсто
неизмеримы:
мье.

они в каждой се-

ко й -то  откл ик в Германии?
- На правительственном уров

не Германия откликнулась на на
мерение российского правитель

с тв а  увековечить память наших 
павших и передала списки погиб
ших в концлагерях. Самих немцев 
сегодня интересуют списки захо
роненных у нас военнопленных. В 
Гамбурге в июне 1995 собирают
ся, провес in  встречу “ Когда ру
шатся границы ” , и германская 
сторона сообщила о полезности 
моего участия в ней.

-  Вы поработали и в этом на
правлении?

- Я предложил подготовить и 
издать на двух языках списки во
еннопленны х, захороненны х в 
Вологодской области. Их около 
6390 человек, что составляет 9% 
от общего числа пленных, нахо
дившихся в 1942-49 годах у нас. 
Моя позиция в том, чтобы была 
прояснена разница в потерях.

-  Как отнеслись к этому начи
нанию наши ветераны?

- Я обратился к ним с вопро
сом: уместно ли приводить в по
рядок захоронения немецких сол
дат, и они сказали - посмотрите, 
как в западных странах ухажива
ют за нашими могилами Это для 
нас образец человеческого отно
шения. С прахом не воюют, это 
уже не враг. Знаете, народ не 
ошибается никогда, его надо толь
ко слушать.

Годы работы по кропотливому 
восстановлению народной памя
ти о войне сделали историка Су- 
дакова еще и поэтом. В его стихах 
- продолжение все той же боль
шой работы.

“Книгу Памяти”
бабка берет,

Укрывает холщовой
тряпицей.

И, к груди прижимая, несет,
Водружает в избе

на божницу.
А потом, не присев

отдохнуть,
^  Становясь на колени

-  Когда почувствовали встреч
ный ток заинтересованности от 
народа?

- Это случилось уже в 1990-м. 
Я объехал все районы, мы созда
ли рабочие группы и комиссии нй'г 
местах, началась обработка ар 
хивных материалов. И все это 
началось не на пустом месте: во 
многих районах уже были предва
рительные списки, работали за 
интересованные исследователи, 
такие, какА.Г.Ю ков, А.А.Едемский, 
А.П.Ш ананина. Хочу сказать о 
первопроходце I тома “Книги Па
мяти” Владимире Павловиче Су
марокове, человеке с уникальной 
биографией. Среди его наград - 
две медали, что есть не у каждого 
из поколения 40-х: “За доблест
ный труд в Великой Отечествен
ной войне" получил ш кольник 
ню ксенской средней школы, а “За 
Победу над Германией” - уже уча
стник войны,-призванный осенью 
1944-го.

-  Ваш  ф унд ам ентал ьны й  
коллективны й труд наш ел ка -

к застолью,
1 Опускает знаменье на грудь 
* И вздыхает:

“И хлебом, и солью 
Я встречала тебя много раз. 
Все напрасно.

И с новою силой 
Я молилась.

Услышал мой глас, 
Наконец ты вернулся,

служивый”. 
С непокрытой стоит

головой,
Лишь шевелятся

старые губы:
“Ты воскрес.

Ты вернулся домой, 
Мой родимый,

солдатик мой любый”. 
Так молитва была горяча, 
Что за окнами

никли березы... 
И горела, гореля свеча,
И Святитель

не сдерживал слезы.

С Валерием СУДАКОВЫМ беседовала 
Наталия СЕРОВА.


